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A CADA UM O QUE MERECE

A inferência se ancora em boa lógica: as águas do São Francisco podem ser fator preponderante para Bolsonaro sair bem das 
urnas no Nordeste. Já entraram no Rio Grande do Norte, propiciando grande comício em Jardim de Piranhas, na região do 
Seridó, e um levantar de braços para os céus como só se viu, segundo depoimentos de insuspeitos, na passagem de frei Damião 

em tempos idos.
Expliquemos o projeto. O Rio São Francisco, o Velho o Chico, possui aproximadamente 2.830 quilômetros de extensão, com sua 

nascente localizada na Serra da Canastra, em MG, e um curso natural que percorre os estados da Bahia, Pernambuco, Alagoas e Sergipe, 
atingindo sua foz no Oceano Atlântico.

O projeto de transposição interfere no trajeto do rio, fato que tem gerado discussões. Trata-se de puxar as águas do São Francisco, a 
partir de Juazeiro, na Bahia, e trazê-las até 390 municípios de Pernambuco, Paraíba, Rio Grande do Norte e Ceará, proporcionando se-
gurança hídrica a 12 milhões de nordestinos.

As obras abarcam a construção de dois grandes canais (um Eixo Norte e um Eixo Leste, totalizando 477 km em obras), levando as 
águas para as regiões do Polígono das Secas. A previsão, ao fim das obras, é abastecer 4, 5 milhões no Eixo Leste e 8 milhões no Eixo 
Norte).

Uma façanha, sem dúvida, principalmente quando se olha o Nordeste, com 28% da população brasileira, atravessar ciclos de intensas 
carências, assolado pelas secas. Meu pai conta que na seca de 1915, ele, com 20 anos, viu famílias assando sapatos em fogueiras para co-
mer. Este escriba viu as agruras da seca de 1958, quando milhares de famílias faziam fila para pegar alimentos nas barracas do DNOCS. 

Dito isto, abramos a história. Conta Marco Antônio Villa, no livro “Vida e Morte no Sertão” que a proposta de levar água do São 
Francisco para a bacia do rio Jaguaribe, no Ceará, “foi lançada em 1818, no governo de d. João 6º, pelo 1º ouvidor do Crato (CE) José 
Raimundo de Passos Barbosa”. E prossegue lembrando que, em 1847, Marcos Antônio de Macedo, intendente do Crato, “retomou a 
ideia e encaminhou um esboço do projeto ao imperador. Em 1852, d. Pedro 2º contratou o engenheiro Henrique Guilherme Fernando 
Halfeld para estudar o São Francisco. Em 1860, ele defendeu a transposição e citou Cabrobó como local de retirada da água”.

Em 1909, surgiu a Inspetoria Federal de Obras contra a Seca e, em 1920, o presidente Epitácio Pessoa realizou as primeiras obras de 
utilização das águas do São Francisco, com a criação de 205 açudes e 220 poços alimentados pelo rio.

Nos anos de chumbo, o ministro Mário Andreazza apresentou proposta para a transposição, incluindo os rios Parnaíba, São Francisco 
e Tocantins. Ficou no papel. Chegamos ao governo Itamar Franco, que substituiu Fernando Collor.

Aluízio Alves, no comando do Ministério da Integração Nacional, em 1994, desenterrou o pacote de Andreazza, convocou um empre-
sário, Abelírio (Bira) Rocha, que, em 7 meses, apresentou o projeto de engenharia da transposição, contando com a participação de 300 
técnicos. Havia interesse contrário dos proprietários do polígono da maconha. Na Bahia, argumentos acirravam a questão: a transposição 
iria matar o rio e não haveria água para mover as turbinas de Paulo Afonso.

O presidente Fernando Henrique, depois de prometer em campanha (1994 e 1998), desistiu de realizar a transposição. Motivos: rela-
tório de impacto ambiental encomendado pela Integração Nacional anunciava que a obra derrubaria até 10% a produção de energia da 
Chesf (a central hidrelétrica que utiliza as águas do rio) entre os reservatórios de Itaparica e Xingó. Seria um efeito colateral politicamente 
indefensável em tempos de racionamento de energia.

Durante o governo de Luiz Inácio, a transposição foi o maior projeto de infraestrutura do Programa de Aceleração do Crescimento 
(PAC). A obra teve início em 2007, com a meta de construir 720 mil metros de canais para trazer a água para abastecer açudes e rios in-
termitentes de Pernambuco, Paraíba, Rio Grande do Norte e Ceará. Foi alvo de muitas críticas, envolvendo até o bispo de Barra (Bahia), 
dom Luís Flávio Cappio, que fez duas greves de fome, isso em 2005 e 2007. Tinha o apoio de parcela importante da opinião pública e 
setores organizados. Diziam que os custos eram altos e a transposição iria beneficiar apenas grandes proprietários. E o rio acabaria mor-
rendo. Obras foram retomadas, sob o comando do ministro da Integração Nacional do governo Lula, Ciro Gomes.

Em março de 2017, Michel Temer inaugurou o trecho leste da transposição, na cidade de Monteiro (PB), dando continuidade ao pro-
jeto.

Do que se narrou, desponta a pergunta: é justo que ele, Bolsonaro, leve todas as glórias desse feito? A resposta é não. Justiça, na visão 
dos filósofos, é dar a cada um o que cada um merece.  Protagonistas dividem com Bolsonaro o mérito da transposição.   

POR GAUDÊNCIO TORQUATO

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Gaudêncio Torquato é jornalista, escritor, professor titular da USP e consultor político 
Twitter@gaudtorquato
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SAÚDE BUCAL

Centro de Especialidades 
Odontológicas de Caculé retorna 

com Atendimentos Especializados
ASCOM/PMC

comunicacao@cacule.ba.gov.br  

O Centro de Especialidades Odontológicas (CEO) que permaneceu fechado por cerca de dois anos voltou a funcionar. A 
Unidade que é uma referência em Saúde Bucal teve o seu funcionamento suspenso no início da pandemia, para que as 
suas instalações servissem de ambiente para o Centro Especializado de Covid. Mesmo com a precariedade dos equi-

pamentos - que foram inteiramente abandonados em uma Escola - a reabertura do Centro se fez prioridade após o fechamento 
do Centro Covid. 

► O Centro de Especialidades Odontológica retomou o atendimento 
após dois anos suspenso para que o espaço ficasse à disposição do 
combate à pandemia. 

Após o encerramento das atividades, o setor 
conta com um número expressivo de demanda 
reprimida para todos os níveis de atendimento. 
Isso ocorreu devido ao fechamento e não realo-
cação dos serviços que anteriormente eram pres-
tados pelo CEO. Essa suspensão acarretou no 
sucateamento dos equipamentos e estrutura, o 
que dificultou o retorno dos serviços, gerando um 
atraso na reinauguração do centro. 

O CEO conta com uma equipe formada por 
profissionais qualificados, que de forma huma-
nizada e exemplar cuidam da Saúde Bucal dos 
pacientes. No quadro de profissionais, temos au-
xiliares de Saúde Bucal e cirurgiões dentistas al-
tamente qualificados, que juntos ofertam serviços 
especializados como: diagnóstico de Câncer Bu-
cal, Periodontia, Endodontia, Prótese, Radiologia 
e atendimento de portadores de necessidades es-
peciais. 

A primeira consulta para encaminhamento ao 
serviço deve ser realizada em uma das Unidades 
de Saúde do município, onde posteriormente o 
paciente será encaminhado para o Centro, a fim 
de realizar o serviço adequado para o seu quadro 
de Saúde Bucal, já as consultas de retorno serão agendadas no próprio CEO, garantindo ao usuário a finalização do tratamento. 

A coordenadora de Saúde Bucal e responsável pelo CEO, a dentista Juliany Palma, afirmou que a média de atendimentos mensais 
pode chegar a 600, e que chegam a realizar uma média de 3 mil procedimentos e 200 exames radiográficos. Juliany também sinaliza 
que o CEO é um serviço de extrema importância para o município e que retorna com alguns equipamentos novos e com toda a diver-
sidade de serviços sendo prestados pela Unidade. 

O funcionamento do CEO acontece de segunda a sexta-feira, das 7h às 12h, das 14h às 17h.

(FOTO: JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC).
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Solidão: O Mal do Século pode 
não ser uma opção, mas sim 

uma contradição
PIETRA GEÓRGIA- ASCOM (MF 

PRESS GLOBAL)
 mfpg@pressmf.global

Apesar de todas as ferramentas tec-
nológicas, que prometem nos unir 
como espécie e sociedade, o ser 

humano parece estar cada vez mais isolado. 
Um estudo conduzido conjuntamente pelas 
Universidades de Harvard, da Califórnia, e 
de Chicago, pelo Dr. John Cacioppo, mos-
trou que pessoas solitárias costumam espa-
lhar seu modo de encarar a vida a quem os 
cerca e que, após um tempo, esse grupo aca-
ba se posicionando à margem da sociedade. 
Isto parece estar realmente acontecendo. 

Sobre isso, o filósofo e estudioso do com-
portamento humano Fabiano de Abreu pon-
dera que de fato podemos estar vivendo uma 
epidemia de tristeza, viralizada pela internet: 
“Como disse Renato Russo: O mal do século 
é a solidão. Cada um de nós imerso em sua 
própria arrogância. Esperando por um pouco 
de afeição. A verdade é que sempre esteve 
diante dos nossos olhos o que podemos cha-
mar de mal e que vem chegando de forma rá-
pida, ocasionando o que chamo de: “doença 
da tristeza”, e que se espalha na velocidade 
da internet como uma epidemia em nossos 
dias”. 

No entanto, apesar de compreender e con-
cordar com o estudo do professor Cacioppo, 
o filósofo refere que na verdade a solidão no 
atual contexto de sociedade vai na contra-
mão do caminho trilhado até aqui pela hu-
manidade: “A solidão no mundo contemporâneo é a contradição de uma realidade instintiva. Estamos criando uma 
cultura solitária, individualista, supostamente resultante da evolução, mas na verdade estamos causando um duelo com 
a nossa personalidade instintiva de sobrevivência e com tudo que fomos programados para ser ao longo das eras. A so-
lidão é um contrassenso. Nós nascemos, crescemos, reproduzimos e morremos, isso está em nosso instinto, faz parte da 
nossa natureza, e para cumprir todos esses passos precisamos estar em sociedade. Logo, relacionamento é o principal 
motivo para estarmos vivos, ou o ciclo não continuará e nossa raça entrará em extinção.” 

Fabiano argumenta ainda mais sobre o tema, tomando como base argumentos de outros filósofos, como Jean-Paul 
Sartre que acreditava numa solidão epistêmica: “Sartre acreditava que a solidão é parte fundamental da condição hu-
mana por causa do paradoxo entre o desejo consciente do homem de encontrar um significado dentro do isolamento e 
do vazio do universo. Eu acredito que não nascemos para viver sozinhos, e isso faz parte de uma certeza instintiva e 
inata. É fato que precisamos nos agrupar para sobreviver, desenvolver e cumprir nosso ciclo que está programado em 
nossa mente de primatas que somos, mente essa que está em conflito com a mente tecnológica e nos causando diversos 
transtornos e destruição”.

(FOTO: DIVULGAÇÃO)
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O filósofo também pondera sobre algumas das “soluções” dos nossos dias para a questão da solidão: “Hoje em dia existe até 
mesmo a profissão de “personal friend”, que para mim é como se fosse um psicólogo sem formação e disfarçado de uma pessoa 
comum. Uma profissão que deve ser vista com cuidado e que não pode ser confundida com um psicólogo de verdade, que é o 
verdadeiro especialista para casos que já possam trazer algo mais sério para a própria vida". 

Estatísticas apontam que em Portugal, mais de 13% das casas são de pessoas que moram sozinha, no Brasil mais de 15%. 
Países como Alemanha mais de 33%, Estados Unidos 28%, Noruega 33%, Reino Unido 32%. No Japão há quem paga para um 
companheiro apenas dormir ao lado. A solidão está na origem de uma série de patologias. 

Fabiano de Abreu lista tópicos dos possíveis motivos para esta condição imposta pela pós modernidade aos indi-
víduos de nossa sociedade.

Nunca fomos tão livres em toda a história da humanidade, para fazer o que queremos, para ir e vir. Mas a verda-
de é que a humanidade sempre precisou de alguém superior para controlar e impor um código moral e de conduta, 
inclusive a figura de um Deus. A liberdade excessiva pode, na verdade, impedirmos de ser plenos, pois as pessoas 
não sabem o que fazer com a tal liberdade.

Estes dois itens podem ter a ver com baixa autoestima e uma autoimagem subestimada. A partir do momento 
em que se reconhece o seu próprio valor e talento, e que cada um é especial a sua maneira, perde-se a vergonha e a 
timidez. Não há diferença nas pessoas, sejam ricos ou pobres, e logo não há do que se envergonhar.

Aumento de 26% do risco de morte prematura.

1- Liberdade excessiva

2- Vergonha e timidez

3 - Fragilidade dos laços afetivos 

(FOTO: FAP - TOMORROW SUMMIT).

► Professor Dr. Fabiano 
de Abreu Agrela. 
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Falta de tempo por causa do trabalho, necessidade de uma vida com melhores condições a frente das emoções. 
Precisamos ter tempo para dedicar a nossos filhos, pais e parentes para uma boa saúde mental.

Estamos programando uma cultura que combate a cultura instintiva, se é que podemos chamar assim. Nossa 
cultura hoje parece ser contra os nossos instintos mais básicos de sobrevivência. Isolar-se nunca garantiu a sobre-
vivência de nossa espécie.

Medo de interagir por insegurança ou preocupação com o que vão pensar. Segurança pessoal e autoestima está 
ligado a interação social. Todos temos talentos, todo ser humano é especial e nunca inferior. Ter a certeza disso é 
complementar uma vida social.

Isso acarreta no que chamo de “doença da tristeza” que antecede qualquer uma das doenças patológicas ou que faz 
parte dela. Quando reconhecemos esse estado, precisamos usar dessa "solitude infinita" para que seja um momento.

Intolerância não só rima com ignorância, mas faz jus a qualidade. Ser tolerante faz parte de um intelecto progra-
mado que resulta de forma positiva. Estar só por não tolerar os outros, também é uma forma egoísta de vida.

Algumas pessoas, ironicamente, dizem que preferem seus animais de estimação do que a convivência com as 
pessoas. Na verdade, isso pode expressar o medo de serem traídas, ou de reviverem experiências ruins do passado 
em outros relacionamentos. Essas pessoas não querem ficar sozinhas, mas também não confiam em trazer para suas 
vidas uma outra pessoa, e aí optam por um pet.

Assim como bebés não comem se não forem alimentados, não construímos muros sozinhos. Não comercializa-
mos sem alguém para comprar, não adoecemos sem um médico para ajudar. Ficar preso em um lugar interagindo 
com pessoas online e olhar para o lado e se ver sozinho, é uma solidão por traição de si mesmo.

A busca do equilíbrio é um desafio constante, mas, como o que eu chamaria de “regra da vida” em que tudo tem 
que ser com moderação, temos que conseguir separar o “time (termo em inglês)” de nossos momentos e cotidiano. 
Estar em solitude é diferente de ser solidão. Todos precisamos de momentos sós para encaixar os pauzinhos e colo-
car pingos nos “is" de nossas vidas. Mas não confunda momento com estado fixo.

4 - Cultura programada inconsciente 

5 - Orgulho moral 

7 - Sentir-se só mesmo quando está entre outras pessoas 

8 - Ser tolerante 

9 - Optar pela solidão e preferir pets

10 - Solidão tecnológica 

6 - Querer estar só versus precisar estar com alguém 
(solitude e solidão)
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Confira os mitos e verdades sobre 
emagrecimento saudável

Trocar refeições por frutas emagrece? Água com limão funciona? 
Desvendamos algumas crenças sobre perder peso com saúde

DIOGO FRANCISCO – ASCOM 
(MARKABLE COMUNICAÇÃO)

diogo@markable.com.br

Na teoria, emagrecer é simples: gastar mais energia do que foi ingerido ao longo do dia. No entanto, na tarefa de man-
ter o déficit calórico, alguns mitos atrapalham o resultado final. Há mais de 35 anos à frente da Emagrecentro, rede 
especializada em emagrecimento saudável, o médico Edson Ramuth explica que, na maioria das vezes, a desinfor-

mação e a falta de acompanhamento profissional capacitado é a causa do desânimo em adotar uma alimentação mais nutritiva e 
adequada para o organismo. 

Receitas milagrosas, chás, entre outras dicas circulam pela internet, mas será que funcionam? Conheça os principais mitos e 
verdades sobre emagrecimento saudável para não cair em fake news na hora de perder peso: 

Água com limão emagrece? Bem gelada e no calor, a água com limão é uma delícia e faz muito bem para saúde, só que na 
prática ela sozinha não emagrece. Apesar de ser um mito, a fruta é rica em vitamina C e outros nutrientes que auxiliam na imu-
nidade. Assim, apesar de não ajudar a perder peso, vale a pena manter este hábito para uma vida mais saudável.

Substituir refeições por frutas é saudável? Para quem busca um emagrecimento saudável, refeições exclusivamente de 
frutas podem deixar de fora macro e micronutrientes importantes para o corpo. Outro fator é que existem frutas com bastante 
carboidratos e calorias que podem atrapalhar, e muito, uma estratégia para perder peso. 

Programas de emagrecimento funcionam? Verdade, desde que sejam realizadas em clínicas sérias e que se guiem em pes-
quisas científicas sobre emagrecimento saudável. Para ter ideia, o método 4 fases do Emagrecentro foi baseado em mais de 100 
trabalhos científicos. O protocolo de cinco semanas, por exemplo, conta com check-up semanal para acompanhar a evolução da 
dieta e promover uma reeducação alimentar. 

Chás emagrecem? Sozinhos, sem uma alimentação saudável, os chás não emagrecem. Apesar disso, uma infusão de hor-
telã, hibisco e camomila, por exemplo, podem colaborar com o bem-estar e a saúde, além de ajudar no controle da compulsão 
alimentar ou a saciar a vontade de comer doces. No entanto, é preciso tomar cuidado com receitas milagrosas, já que elas não 
existem, e com a dosagem e a frequência do consumo. 
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Pele negra: dermatologista 
indica os cuidados com a pele 

durante todo o ano

WANDEL CERQUEIRA – ASCOM 
(CRIATIVOS)

wandel@criativospr.com.br

Dra. Marília Acioli fala sobre a procura por tratamentos 
estéticos e orienta quais são os procedimentos ideais.

O Google informou que, de janeiro a agosto de 2020, as buscas por maquiagem, skincare e cuidados 
para pele negra aumentaram 60%, ou 2,3 vezes mais em relação ao crescimento médio das pes-
quisas por produtos na categoria “Beleza e Cuidados Pessoais”.

No entanto, apesar de estarmos em um período em que contamos com muita informação disponível no 
mundo da Internet, manter os cuidados com a pele negra nem sempre é uma tarefa fácil. Isso porque, apesar 
do avanço na informação, existem diversas dúvidas que permeiam esse assunto.

Atenta às inquietações e ao aumento da procura por tratamentos estéticos, a médica dermatologista Marí-
lia Acioli, elucida alguns questionamentos e faz alerta acerca dos cuidados específicos da pele independente 

(FOTO: FREEPIK)



09
JORNAL DO SUDOESTE - DIGITAL

www.jornaldosudoeste.com
Brumado, 12 a 14 de fevereiro de 2022

www.jornaldosudoeste.com

da estação do ano.
A especialista explica que como primeiro ponto, é importante entender que a pele negra tem mais prote-

ção natural por causa da melanina que faz com que a pele não seja tão predisposta a queimaduras solares. 
No entanto, o uso de protetor solar não pode ser descartado para evitar possíveis manchas.

“Apesar da melanina agir como uma barreira reduzindo as ações dos raios solares, como um antioxidante, 
combatendo os radicais livres e diminuindo os sinais de envelhecimento, a abundância da produção dessa 
proteína facilita o surgimento de manchas na pele”, conta.

A Dra. afirma que as doenças encontradas com maior frequência na pele negra são melasma, dermatite 
seborreica na face e no couro cabeludo, além da dermatose papulosa nigra (verrugas escuras) que geralmen-
te ficam nas pálpebras e laterais do rosto.

Dra. Marília alerta que embora a pele negra tenha uma incidência menor a desenvolver o câncer de pele, 
existem outros fatores que podem afetar a pele. “Por isso, precisa-se tomar cuidado com cosméticos e tra-
tamentos agressivos à pele negra que provoquem inflamações mais profundas e posteriormente causem 
manchas”, orienta.

Em relação aos tratamentos estéticos que podem ser feitos, a dermatologista destaca que todos os proce-
dimentos podem ser realizados. “Antes de tudo, o importante é fazer com um especialista com experiência 
e que saiba quais são as medidas a serem tomadas para este tipo de pele. Então, a utilização de botox, reali-
zação de preenchimentos, bioestimuladores e fios de sustentação podem ser realizados”, salienta.

Outro assunto abordado é sobre o envelhecimento. Neste aspecto, a especialista afirma que, de fato a 
pele negra demora mais para apresentar os sinais do tempo e isso tem uma explicação. “A maior produção 
de colágeno e elastina garante uma pele mais firme, elástica e com menos tendência a linhas de expressão, 
vincos profundos e flacidez”, frisa.

Apesar dos benefícios naturais da pele negra, Dra. Marília desperta atenção para que haja um envelhe-
cimento com mais qualidade. “O uso de bioestimuladores, aplicação de botox, o uso de filtros solares ade-
quados e visita a um profissional para orientações específicas poderão potencializar o que a melanina faz 
naturalmente”, complementa.

A especialista em pele negra ainda ressalta que é de suma importância que os dermatologistas, de forma 
geral, se atentem para buscar mais conhecimento sobre o tema, pois é importante saber lidar com as particu-
laridades da pele negra, principalmente para quem faz indicação de produtos e tratamentos. “Então, estudar 
e buscar conhecimento podem evitar situações desagradáveis e catastróficas na pele do paciente”, finaliza.

Para mais informações sobre cuidados com a pele negra, acesse aureadermatologia.com.br. 

► Dermatologista 
Marílio Acioli. 
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Caculé recebe nova 
ambulância do Governo 

do Estado

DA REDAÇÃO (*)
redacao@jornaldosudoeste.com

O município de Caculé foi contemplado pelo Governo do Estado, nesta segunda-feira (14), com uma ambulância nova 
para atender as demandas da Secretaria Municipal de Saúde. 

A chave do veículo foi entregue pelo governador Rui costa dos Santos (PT), em ato realizado na Governadoria, 
no Centro Administrativo da Bahia, em Salvador, nas mãos da secretária municipal de Saúde, enfermeira Ediene Coutinho dos 
Santos Arantes, que representou o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva, na solenidade.

O equipamento, avaliado em cerca e R$ 205 mil, vai atender aos serviços de remoção de pacientes para Unidades Públicas 
de Saúde do município e para outras cidades que possuem vínculos para o recebimento de pacientes oriundos do Sistema Único 
de Saúde (SUS). 

A secretária municipal de Saúde, Ediene Coutinho dos Santos Arantes, destacou que o veículo chega a Caculé para tornar 
ainda mais eficiente os serviços de Atenção Básica e, quando necessário, casos de Urgência e Emergência. “A nova ambulância 
chega para reforçar ainda mais os serviços de atendimento a pacientes que necessitam de remoção dentro do município ou para 
centros com mais recursos, de forma rápida e pontual, assegurando eficiência na prestação de serviços à população caculeense”, 
pontuou a secretária. 

(FOTO: SECOM/GOVBA
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A IMPORTÂNCIA DA TRANSFORMAÇÃO DIGITAL

Falar sobre a transformação digital se tornou uma necessidade premente do mercado atual. O que começou 
como uma forma de se destacar da concorrência é hoje uma condição fundamental para que a empresa 
consiga manter seu negócio competitivo.

De acordo com uma pesquisa global feita em janeiro de 2021 pela empresa de prestação de serviços KPMG, 
71% das companhias brasileiras aceleraram suas estratégias de transformação digital devido à pandemia e 67% 
aumentaram seus orçamentos para esse fim. Com isso, um processo que acontecia lentamente no país cresceu de 
forma rápida e, por se tratar de um conceito tão amplo, algumas dúvidas podem surgir para as organizações que 
estão em processo de digitalização.

Primeiramente, é necessário entender que a transformação digital engloba um conjunto de ideias, infraestrutura 
e ferramentas capazes de migrar os processos das empresas que antes eram analógicos para um ambiente virtual, 
utilizando, assim, a tecnologia para melhorar o desempenho e os resultados. Esse conceito vai além de uma sim-
ples adoção de ferramentas ou softwares, pois exige uma mudança na estrutura da organização, onde a tecnologia 
exerce um papel estratégico.

Implementar a transformação digital pode ser desafiador e, para serem bem-sucedidas neste aspecto, as empre-
sas devem observar alguns pontos. Antes de começar a utilizar qualquer ferramenta, por exemplo, o indicado é 
que a organização faça um diagnóstico da sua situação atual, ou seja, determine quais áreas precisam de investi-
mento tecnológico. Para algumas empresas pode ser necessário fazer automação no atendimento ou melhoria nos 
sistemas de comunicação interna. Por isso, analisar a situação atual contribui para que a empresa entenda suas 
prioridades e faça um planejamento tecnológico adequado.

Além disso, a gestão precisa estar engajada neste processo. A transformação digital afeta toda a dinâmica de 
trabalho e, por isso, a liderança precisa estar capacitada para trabalhar com as novas tecnologias de forma mais 
efetiva. As estratégias da gestão devem considerar os novos recursos disponíveis e utilizá-los para melhorar a 
produtividade das equipes.

Outro ponto de extrema importância é alinhar os colaboradores com as mudanças. Quando a empresa começa 
o seu processo de transformação digital, as equipes precisam entender como isso contribuirá para que o trabalho 
seja mais efetivo.

Como já foi destacado, a transformação digital implica na implantação de um processo gradual que não irá 
acontecer do dia para a noite. No momento em que as estratégias, gestão e equipes estiverem alinhadas, a próxima 
etapa será testar as novas ferramentas e verificar se elas estão de acordo com as expectativas e necessidades da 
empresa.

Ao investir na transformação digital a empresa se abre para inúmeras possibilidades de obter melhores resul-
tados por meio da criatividade e da inovação. Otimizar os processos ultrapassados é uma forma de se destacar da 
concorrência e consolidar a empresa no mercado.

POR RAFAEL DANTAS

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

* Rafael Dantas, Superintendente da Câmara Americana de Comércio
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PREFEITURA ABRE CONSULTA 
PÚBLICA PARA ELABORAÇÃO DO 
PLANO MUNICIPAL DE TURISMO

ASCOM/PMC
ascom@corentina.ba.gov.br

(FOTO: ASCOM/PMC)

A Prefeitura de Correntina, por meio da Secretaria de Turismo, Comércio, Indústria e Desenvolvimento 
Econômico, em parceria com a empresa Comtour Global e o Conselho Municipal de Turismo (Com-
tur), abriu, na quinta-feira (10), consulta pública para elaboração do Plano Municipal de Turismo. 

A medida visa a elaboração de um diagnóstico sobre a visão da comunidade correntinense a respeito das ne-
cessidades locais para a implementação e o desenvolvimento de uma política pública voltada para o turismo, 
dada a relevância deste setor para o município. 

A população poderá participar da consulta por meio do preenchimento de formulário on-line, disponível no 
site da Prefeitura de Correntina. Para acessar basta acessar o link: https://www.correntina.ba.gov.br/secreta-
rias/turismo/plano-municipal-de-turismo/.  O prazo para contribuições vai de 10 a 15 de fevereiro. 

Por meio da consulta pública, os correntinenses poderão optar e sugerir conteúdos que contribuirão para o 
desenvolvimento do Plano Municipal de Turismo. Correntina possui um potencial muito grande neste setor.
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Plano Municipal de Turismo

Turismo gera emprego

O Plano Municipal de Turismo é um documento que re-
úne os princípios orientadores para o desenvolvimento de 
políticas públicas para o fomento da atividade turística nos 
municípios.

A empresa Turma Consultoria foi contratada para coor-
denar a elaboração do plano e tem realizado um intenso 
trabalho para preparação de um documento robusto e de 
qualidade.

Com o objetivo de elaborar um plano amplo e que con-
temple a todos, os envolvidos se reuniram por diversas ve-
zes, nos últimos encontros, nos dias 1º e 2 de fevereiro, fo-
ram realizadas oficinas colaborativas com os comerciantes 
e servidores públicos municipais para debater o conteúdo 
do plano. A coordenação das atividades de elaboração do 
Plano está sendo realizada pela Turma Consultoria, empre-
sa contratada para preparação do documento.

Estas reuniões cumpriram mais uma etapa de elaboração 
do Plano Municipal de Turismo, que vai revelar um Raio-
-X sobre o turismo e apontar as soluções e investimentos 
necessários para ampliar a oferta de serviços turísticos em 
Correntina. Para isso, foi feito um diagnóstico do atendi-
mento nos bares e restaurantes, a estrutura dos hotéis e pou-
sadas, criação do turismo de experiência, desenvolvimento 
de novas opções de passeios turísticos e apontado o que 
precisa ser feito para fortalecer o turismo em Correntina.

Para o prefeito de Correntina, Nilson José Rodrigues, o 
Maguila, a meta é uma só, desenvolver a infraestrutura tu-
rística de Correntina e criar um ambiente apropriado para 
incluir o turismo como uma fonte contínua de desenvolvi-
mento econômico do município.

“O objetivo destas reuniões é estruturar, planejar e cons-
truir o Plano Municipal de Turismo. Com este plano, vamos 
ter as diretrizes para colocar a Correntina em destaque no 
mundo inteiro. Juntos seremos mais fortes e com capaci-
dade de transformar a realidade do turismo de Correntina”, 
pontuou o prefeito, cuja gestão tem imprimido importantes 
avanços no turismo do município. 

(FOTO: ASCOM/PMC)

(FOTO: ASCOM/PMC)

(FOTO: ASCOM/PMC)
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Quando há distribuição de renda a melhora da qualidade de vida é perceptível com facilidade. E dessa forma que 
o Plano Municipal de Turismo quer contribuir, sendo um orientador de política pública e privada para a atividade de 
economia do turismo, principalmente neste momento de retomada da economia de vários setores, podendo gerar em-
prego, distribuir renda, captar divisas e aumentar a arrecadação. 

Localizada no Oeste baiano, Correntina é conhecida por suas belezas naturais, são cinco rios que nascem e cortam 
o município, região de fauna e flora exuberantes, cultura rica e pujante. 

“Estamos vivendo um momento importante na histó-
ria, mudando a chave de uma cidade com potencial turís-
tico para uma cidade de fato turística. A dedicação e união 
do poder público, privado e terceiro setor vão garantir o 
sucesso desta empreitada, colocando e mantendo Corren-
tina no cenário turístico nacional. Este plano foi elaborado 
com dedicação extrema de todos os envolvidos, contando 
com a participação dos setores envolvidos de forma direta 
e indireta com o segmento turístico”, explicou Tales Sou-
za Santos, presidente do Conselho Municipal de Turismo 
(COMTUR).

Ainda de acordo com Tales, o Plano Municipal de Tu-
rismo é baseado em eixos estratégicos e chega com intuito 
de direcionar e conduzir as atividades do setor, bem como 
fortalecer a economia do turismo em Correntina. “Estou 
muito feliz em poder contribuir com a construção deste 
documento, e mais ainda por ter a oportunidade de execu-
tar as ações previstas”, afirmou Tales.

Após a consulta pública, o Plano será remetido ao Con-
selho de Turismo. A previsão é que o mesmo fique pronto 
até o final do mês de fevereiro.

“O setor do turismo tem papel fundamental na retoma-
da econômica dos municípios e do Estado como um todo, 
sobretudo por movimentar a economia criativa e pela ca-
pacidade de gerar emprego e renda em seus mais varia-
dos segmentos. A continuação das políticas públicas tem 
fator predominante para o fortalecimento do turismo e sua 
importância para o crescimento do município”, ressaltou a 
secretária de Turismo, Comércio, Indústria e Desenvolvi-
mento Econômico, Lais Ferreira Custódio. 

“O desafio é grande, assim como foi o de elaborar em 
meio ao momento mais crítico do setor, o qual exige per-
severança, uma forte vontade de reconstruir, recomeçar, 
se reinventar, buscar força, energia e equilíbrio. Além de 
manter o foco e inovar. Este é o tamanho da nossa respon-
sabilidade! Juntos, trabalhar para realizar, de fato, este pla-
nejamento para a reestruturação do turismo no nosso muni-
cípio. Mais que isso, proporcionar felicidade aos cidadãos 
e visitantes da nossa querida Correntina”, completou Lais. 

Vocação turística 

(FOTO: ASCOM/PMC)

(FOTO: ASCOM/PMC)
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EDUCAÇÃO

Prefeitura Municipal de Poções 
inaugura requalificação de Escola 

na zona rural
DA REDAÇÃO

Redação@jornaldosudoeste.com

Em ato realizado na sexta-feira (12), obedecendo todos os protocolos sanitários, presidido pela prefeita 
Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães (PCdoB) e pela secretária municipal da Educação, Dirani 
Cunha Porto Fagundes, foi entregue oficialmente à população da região do Roçado Grande, na zona ru-

ral do município, o prédio da Polo Municipal de Educação Evandro Mascarenhas. 
A Unidade Escolar foi recebida pela atual gestão abandonada e sucateada, exigindo investimentos superiores a 

R$ 287 mil, para recuperação da estrutura física e aquisição de novos mobiliários e equipamentos.
Além das obras de recuperação do telhado, substituição do forro, piso e portas, aas intervenções na nova estru-

tura do Polo Educacional Municipal, incluíram a requalificação de banheiros, salas de aula, Secretaria e Sala da 
Direção, Sala dos Professores e Laboratório. Também foi realizada a ampliação da cozinha, construção de uma 
área de convivência, instalação de grades e colocação de piso intertravado na área externa.

Durante o ato, a prefeita Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães apontou a importância dos investimentos 
na área educacional, que é um dos pilares da gestão, reforçando seu entendimento que é através da Educação que se 
transforma e dá dignidade à população. “Esta Unidade traz dignidade aos estudantes da região do Roçado Grande”, 
destacou a gestora, que reafirmou o compromisso de não permitir o sucateamento de prédios públicos, principal-
mente da Educação, em sua gestão.

► Em sua intervenção, no ato de reinauguração do Polo Educacional Municipal 
Evandro Mascarenhas, a prefeita reafirmou o compromisso da gestão com a 
Educação de qualidade. 

(FOTO: ASCOM/PMP).
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ECONOMIA/DIREITO DO CONSUMIDOR

Como agir ao ter 
problemas com um imóvel 

comprado na planta
Ana Carolina Aun Al Makul, advogada atuante na área de direito 

imobiliário, civil e consumidor, conta quais providências tomar em 
situações inesperadas ao comprar um apartamento em construção
CAROLINA LARA – ASCOM (LARA 

COMUNICAÇÃO)
carolina@carolinalara.com.br

O ato de adquirir um imóvel na planta pode gerar diversas dúvidas em quem vai investir, sendo necessário 
cautela e atenção aos detalhes na hora de assinar um contrato de compra e venda de um bem imóvel com 
uma construtora.

A advogada Ana Carolina Aun Al Makul, atuante na área de Direito Imobiliário, civil e consumidor, do escritório 
Duarte e Moral, relata que ao comprar uma casa ou apartamento que ainda não foi construído, é preciso se atentar a 
alguns pontos importantes no contrato de compra e venda, sendo alguns deles: “Entender como se calcula a correção 
da parcela do imóvel, principalmente verificando o índice de reajuste das prestações, e verificar se existem cláusulas 
autorizando a construtora a alienar o terreno a instituições financeiras. Também é importante certificar-se se existe 
alguma possível cláusula prevendo prazo adicional para a entrega do bem, motivo que pode autorizar a construtora 
a entregar o imóvel além do prazo originalmente contratado”, informa.

Além desses pontos importantes, a advogada relata que é primordial se atentar à existência de taxas extras no acor-
do de compra, chamando a atenção para a seguinte informação: “Importante se atentar se há no contrato previsão de 
taxas de corretagem, abertura de crédito, assessoria jurídica e de financiamento. Tudo isso deve ser verificado antes 
do contrato ser assinado, inclusive porque dependendo do caso algumas dessas taxas podem ser abusivas”.

Algumas situações podem trazer problemas maiores, como a falência da construtora após o início do pagamento 
da compra do imóvel. A advogada explica que nesse caso alguns caminhos podem ser seguidos, sendo eles: “Se a 
construtora falir e houver uma comissão de representantes adquirentes das unidades imobiliárias (comissão encar-
regada de fiscalizar a construção), os compradores poderão contratar outra empreiteira para terminar a obra. Outra 
alternativa para o comprador é a de pleitear a rescisão do contrato com a devolução dos valores pagos e habilitar o 
seu crédito no processo de falência; entretanto, pode ser que isso não seja o suficiente para que o comprador receba 
de volta o valor, já que no processo de falência os créditos trabalhistas e tributários são pagos antes do crédito dos 
consumidores, podendo não haver saldo suficiente para que os compradores recebam a quantia que desembolsaram”, 
destaca.
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► Advogada Ana Carolina 
Aun Al Makul. 

(FOTO: DIVULGAÇÃO).

A advogada também ressalta outro ponto importan-
te:  o comprador deve ficar atento sobre a existência 
ou não do patrimônio de afetação para a construção 
da obra. “Esse instituto fornece ao consumidor uma 
maior segurança de que a obra será entregue, inclusive 
no caso de falência da construtora. Isto porque, haven-
do patrimônio de afetação, todos os valores investidos 
na obra são exclusivamente destinados a ela, ou seja, 
há uma separação entre o patrimônio da empreiteira e 
os valores destinados àquela obra específica”, infor-
ma.

Ana Carolina Aun Al Makul destaca que na hipótese 
de a obra possuir patrimônio de afetação e da constru-
tora, antes de falir, aplicar parte do dinheiro destinado 
a obra em outros empreendimentos, o consumidor le-
sado poderá pleitear judicialmente uma indenização.

Ainda, na hipótese de a obra ser embargada pela 
prefeitura, o comprador do imóvel tem algumas op-
ções para não ficar no prejuízo: “A melhor forma de 
resolver o problema seria que a construtora cumprisse 
todas as formalidades legais exigidas para que a obra 
seguisse normalmente o seu curso. Contudo, caso a 
construtora permaneça inerte, é possível que o com-
prador tente um distrato diretamente com a empresa, 
com a restituição integral do valor desembolsado, cor-
rigido monetariamente. Se houver recusa por parte da 
construtora, é necessário que o comprador pleiteie ju-
dicialmente a rescisão do contrato com a restituição 
desses valores pagos até o momento”, alerta Ana Ca-
rolina.

Caso a obra esteja atrasada, ou seja, a construtora 
ultrapasse o prazo previsto no contrato para entregar o 
imóvel, forçando o comprador ter gastos inesperados, 
a advogada relata que é possível buscar uma indeni-
zação a ser paga pela construtora, “O comprador pode 
exigir uma indenização pelos danos materiais causa-
dos pelo atraso, podendo pleitear danos emergentes, visando o reembolso dos valores que despendeu com o aluguel em 
outra localidade. Vale reforçar que o contrato pode prever uma cláusula fixando uma multa pelo atraso da obra, a qual 
poderá ser cobrada, mas não poderá ser cumulada com o pedido de danos emergentes”, pontua.

É importante ter em mente que a maioria dos contratos de compra de imóvel na planta prevê, além do prazo original-
mente previsto, um período adicional de 180 dias para a entrega definitiva do imóvel, fator que deve ser levado em con-
sideração para verificar se realmente houve atraso na entrega da obra. 

Não obstante, a advogada explica também que existe um prazo de garantia previsto em lei para reclamar defeitos de 
segurança e solidez da obra: “Após a entrega do imóvel, o comprador terá 5 (cinco) anos para reclamar qualquer defeito 
de construção, como por exemplo, rachaduras e infiltrações”. Durante esse período é possível notificar a construtora para 
que sejam tomadas as medidas necessárias. Caso não sejam tomadas tais providências, é possível ingressar com uma ação 
judicial para obrigar a construtora a reparar o problema no imóvel ou pedir indenização por perdas e danos baseada no 
valor do serviço realizado por outra empresa ou profissional. Ainda, a depender do caso, se for constatado vício grave, 
irreparável ou de difícil reparo, no prazo de 180 (cento e oitenta) dias contados do aparecimento do defeito é possível 
pleitear a rescisão do contrato com devolução integral dos valores”, finaliza.
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TRABALHE CONOSCO

L & M SERVIÇOS DE LIMPEZA EIRELI, LIG LIXO, 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o 
nº 07.009.524./0001-92, com sede na Rua Vereador Paulo 
Chaves, 513 - Bairro Jardim Brasil – Brumado-BA, CEP 
46.100-000, em cumprimento à Lei de nº 8.213, de 24 de 
julho de 1991, que promove a integração de portadores de 
necessidades especiais no mercado de trabalho, vem por 
meio deste informar aos interessados, que estamos recebendo 
CURRÍCULO para preenchimento de vagas disponíveis para 
PCD (Pessoa com Deficiência). Os interessados deverão 
enviar currículo para o e-mail: lm.servicos@hotmail.com
Ou entregar diretamente na sede da empresa, setor recepção.

Governo do Estado vai investir 
R$ 1,2 milhão na implantação de 

grama sintética no Estádio Municipal 
Catarino Pimentel, em Urandi

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

O Governo do Estado, através da Secretaria de Estado do Trabalho, Emprego Renda e Esporte da 
Bahia, por meio da Superintendência de Desportos da Bahia (Sudesb), vai investir cerca de R$ 
1,2 milhão, financiados com recursos de emendas parlamentares, na implantação de grama sin-

tética no Estádio Municipal Catarino Pimentel, em Urandi. 
As intervenções no Estádio Municipal de Urandi, que serão executadas em parceria com a Prefeitura 

Municipal, além da implantação de grama sintética, incluem a implantação de grama sintética e sistema 
de iluminação em LED; construção de vestiários e banco de reservas, arquibancada com alambrado, bilhe-
teria, bar e sanitários públicos, além de pavimentação e instalação de totem institucional na área externa.

As intervenções, reforça o secretário de Estado do Trabalho, Emprego, Renda e Esporte da Bahia, Da-
vidson de Magalhães Santos, é um compromisso do Governo Rui Costa, que segundo apontou, entende a 
importância do equipamento esportivo público para o município e como relevante ferramenta de política 
pública de combate às drogas e à marginalidade.

As intervenções para implantação da grama sintética foram autorizadas conforme contrato publicado 
no último dia 9, na edição do Diário Oficial do Estado.

Na véspera (dia 8), a Prefeitura Municipal publicou Edital de Licitação para contratação da empresa 
de Engenharia Civil que executará as obras no Estádio Municipal. Os envelopes com as propostas serão 
abertos no próximo dia 24 e a expectativa é de que as obras sejam iniciadas já no próximo mês de março,
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RELIGIÃO

Três estratégias para usar bem o tempo 
e atingir seus objetivos em 2022

JOÃO LEONARDO BOMFIM 
RODRIGUES

ASCOM/TESTEMUNHAS DE JEOVÁ

Melhorar o desempenho acadêmico, aprender um novo idioma, praticar atividade física, ler mais — estes são apenas 
alguns dos objetivos que muitos estudantes prometem conquistar com o início de um novo ano. A verdade, porém, 
é que alcançar uma meta ou cultivar novos hábitos pode ser realmente desafiador.

Entre os obstáculos mais comuns para se ter sucesso nessa missão está a falta de tempo ou a má administração dele. Veja três 
estratégias que podem te ajudar a vencer esse desafio e chegar ao final de 2022 com uma lista de objetivos atingidos!

Faça uma lista do que você precisa fazer e determine se uma tarefa é importante, urgente ou ambos. Planeje suas atividades 
antes de começar. Saiba dizer ‘NÃO’ às atividades que não são importantes e só irão consumir seu tempo.

Evite o perfeccionismo: é elogiável que alguém queira dar seu melhor, mas estabelecer padrões muito altos pode levar ao 
desapontamento e impedir você de ter progresso. E fuja da procrastinação: ela rouba tempo e produtividade. (Saiba mais sobre 
como parar de adiar as coisas acessando o link: https://www.jw.org/pt/ensinos-biblicos/adolescentes/perguntam/parar-de-
-adiar-coisas/)

Defina metas realistas, programe o tempo para seu descanso e para a família. Ter objetivos alcançáveis vai te ajudar a manter 
o foco e ter um senso de realização. Não se esqueça de comemorar as pequenas vitórias e fazer algo que você gosta!

As Testemunhas de Jeová disponibilizam gratuitamente artigos em mais de 1.044 idiomas através de seu site oficial, JW.ORG. 
O objetivo é ajudar pessoas a ter uma vida mais feliz. Talvez se surpreenda ao saber que as estratégias citadas acima são basea-
das em princípios bíblicos. Leia a matéria completa (https://www.jw.org/pt/biblioteca/revistas/g201402/aproveite-bem-seu-
-tempo/) e confira mais detalhes de como aplicar cada passo desses em sua vida!

Estratégia 1: Seja organizado

Estratégia 2: Fuja dos “ladrões” de tempo

Estratégia 3: Seja equilibrado e realista
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GESTÃO PÚBLICA/TRÂNSITO

www.jornaldosudoeste.com

Com câmeras nos uniformes, agentes 
do Simtrans passam a registrar 

imagens e áudios das abordagens
SECOM/PMVC

secom@pmvc.ba.gov.br

Os agentes municipais de trânsito começaram a trabalhar, na semana passada, com o novo farda-
mento adotado pela Prefeitura de Vitória da Conquista, que inclui câmeras corporais. Ao todo, 
são 25 câmeras utilizadas pelas equipes em serviço, que vêm para proporcionar mais transparên-

cia e segurança durante as abordagens, tanto para os servidores, quanto para os condutores e envolvidos nas 
ações do Simtrans (Sistema Municipal de Trânsito).

Diariamente, no início de cada turno de serviço, a Secretaria de Mobilidade Urbana (Semob) entrega os 
aparelhos aos agentes e, durante todo o plantão, os equipamentos colocados na altura do peitoral, gravam 
áudio e vídeo, sendo desligados apenas para o horário de almoço ou pequenos intervalos.

Ao fim do turno, as câmeras são entregues no Núcleo de Fiscalização Eletrônica, órgão responsável por 
toda a tecnologia utilizada pelo Simtrans, a exemplo da validação as imagens dos radares, das notificações 
do videomonitoramento e análise de declarações de ocorrências feitas pelos condutores via Declaração 
Eletrônica de Acidente de Trânsito (e-DAT).
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Os dados são, então, transferidos para uma mesa de arquivamento, chamada de dockstation, com capa-
cidade para dois terabytes de armazenamento. O material fica disponível para consulta por até 96 horas e 
pode ser solicitado pelo gestor titular da Semob ou da Coordenação de Trânsito, para o auxílio na resolução 
de possíveis situações conflituosas entre os agentes e os condutores. Para acesso externo, é necessária soli-
citação de autoridade judicial ou autoridade policial.

“É mais um passo que o órgão de trânsito municipal está dando em direção a um trânsito mais seguro, 
tanto para quem utiliza as vias, quanto para quem as fiscaliza”, assegurou a secretária gestora da Semob, 
Tônia Rocha, que é a autoridade de trânsito municipal.

(FOTOS: SECOM/PMVC)
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ENTENDEU, 1, 2, 3 DE OLIVEIRA 4?

Ação de Retificação de Registro. O nome, como costumo dizer a quem me pergunta o porquê de eu 
fazer questão de saber o nome do (a) meu (minha interlocutor (a), é o quê individualiza cada um de nós; 
mesmo os gêmeos, suas individualidades são diferentes! O quê não fere um (a), para outro (a) pode cau-
sar grave transtorno psicológico!

Labutando com o Direito há cerca de 17 anos, e, como Educador, há mais de 35 anos, já tivemos em 
nosso modesto escritório, alguns casos de mudança de nome, ou, o nome técnico, conforme a Lei de 
Registros Públicos (LRP), Lei nº 6.015/1973, deve ser movida pelo interessado a respectiva Ação de Re-
tificação de Registro, com o fim de sanar, desde pequenas incongruências, como o prenome ser “Luís” 
e não “Luis” ou “Luiz”, o quê, muda, completamente a pessoa registrada, até os prenomes que, como 
destaca a própria Lei em comento, NUNCA deveria ter sido registrada a pessoa, para não causar-lhe 
constrangimentos, etc., etc.

Prenomes como “Último Amor do Casal Divino”, “Aricléia Café Chá”, “Oceano Atlântico”, dentre 
outros. 

Miguel Maria de Serpa Lopes em seu festejado Tratado dos Registros Públicos, 6ª edição, Brasília, 
publicação da Editora Brasília Jurídica, 1997, v.1, p.228-229 destaca:

“Dada a situação especial do recém-nascido, o prenome é atribuído pelo pai ou, na sua falta, 
pela mãe, e, ainda, pelos obrigados a fazer a declaração perante o oficial. O prenome, porém, não 

pode ser fruto do arbítrio de quem o confere”. [Grifos nossos]

A Defensoria Pública do estado da Bahia fez, recentemente, um mutirão, por outras razões — a ques-
tão da visibilidade trans —, a adequação do nome à pessoa e, como não poderia deixar de ser, a ação 
apropriada é esta que aqui estamos comentando.

Portanto, a imutabilidade do prenome é relativa, a teor do art. 58 LRP!
Mais adiante, a lição do douto Washington de Barros Monteiro, em seu Curso de Direito Civil, 35ª 

edição, São Paulo, publicação da Editora Saraiva, 1997, v.1, p.91

“Entre nós, o prenome (ou nome próprio) antecede ao patronímico ou apelido de família. [...] 
Não se pense, todavia, que a escolha seja arbitrária e indiscriminada. Não seria realmente admis-

sível adoção de prenome que expusesse o portador a irrisão, como [...] HImeneu Casamentício 
das Dores Conjugais. [Grifos nossos]

Lembro de outro dia que fui a um dos grandes “shopping centers” desta Metrópole e, perguntei o nome 
da atendente, uma senhora de mais ou menos 60-65 anos, “Fátima”. Três horas depois, quando fui pro-
curá-la novamente, para pagar o valor correspondente ao tempo que fiquei, disse-lhe “D. Fátima, cadê 
você?!” E ela, entre surpresa e alegre “O senhor gravou meu nome?!” E eu: “Claro, d. Fátima! O quê 
identifica o ser humano é o nome”!

POR WANDERLEY RIBEIRO

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

* Mestre em Educação/UFBA. Advogado/UCSAL. Licenciado em Pedagogia/
FEBA.  Coordenador Pedagógico na Escola Assistencial Municipal Nossa Senhora 
de Guadalupe, da rede municipal de ensino do Município de Salvador, Bahia. 
Consultor. Autor nas Áreas de Educação e Direito. E-mail: wanderleyribeiro@uol.
com.br 
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Jornada Social do Suas focou 
na qualificação dos serviços 

socioassistenciais de Igaporã

LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA
lucimaralmeidajs@gmail.com

(FOTO: ASCOM/PMI)

A Prefeitura Municipal de Igaporã, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social, realizou 
entre os dias 24 e 26 do último mês de janeiro, a I Jornada Social do Suas (Sistema Único de Assis-
tência Social), com objetivo de fomentar discussões sobre o Suas visando o fortalecimento das polí-

ticas públicas e gestão da área Social desenvolvidas no município e promover a capacitação dos profissionais 
lotados na pasta, além de membros do Conselho Municipal de Assistência Social e Conselho Tutelar, focando 
na melhoria dos serviços disponibilizados para a população, notadamente a parcela beneficiária de programas 
governamentais. A I Jornada Social do Suas de Igaporã, que teve como tema central “Aprimorando os conhe-
cimentos e práticas profissionais no Suas (Sistema Único de Assistência Social)”.

O palestrante Jailton Fernandes Chagas, especialista em Administração Pública, mediou a capacitação que 
focou nos seguintes subtemas: A Política de Assistência Social, Especificidades e Interfaces da Proteção So-
cial Básica no Suas; Relação entre o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV) e o Pro-
grama de Atenção Integral à Família (Paif); A Integração das Políticas Públicas e o Programa Criança Feliz/
Programa Primeira Infância no Suas; A Integração de Serviços e o Trabalho em Rede Entre o Conselho Tutelar 
e o Sistema de Garantias de Direitos, e os Segredos para a Qualificação no Atendimento ao Cidadão.

Na avaliação da titular da Secretaria Municipal de Assistência Social, Ediana Pereira de Oliveira, a I Jorna-
da Social do Sistema Único de Assistência Social cumpriu os seus objetivos propostos que vão qualificar os 
serviços e ações socioassistenciais desenvolvidas pela pasta, nos próximos três anos. 

ASSISTÊNCIA SOCIAL
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